

Zeitschrift:	Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera
Herausgeber:	Parkinson Schweiz
Band:	- (2019)
Heft:	134: Umfeld : interdisziplinäre Unterstützung = Entourage : soutien interdisciplinaire = Entourage : sostegno interdisciplinare
Artikel:	Gérer les pénuries d'approvisionnement
Autor:	Robmann, Eva
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1034893

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gérer les pénuries d'approvisionnement

Nombre de personnes atteintes de la maladie de Parkinson ont parfois la mauvaise surprise de découvrir, une fois arrivées dans leur pharmacie, que le médicament dont elles sont tributaires depuis de longues années n'est plus disponible.

Ces dernières années, de nombreux travaux de recherche ont été menés sur le sujet.

Début mars en Suisse, 557 médicaments étaient en rupture de stock – un phénomène inédit. Pour les personnes souffrant d'une maladie chronique, cette situation n'est pas sans conséquence. Seize médicaments contre le Parkinson étaient indisponibles (la liste actuelle [en allemand] voir en bas).

La mondialisation de la production de médicaments, désormais concentrée entre un petit nombre de fabricants, affecte de plus en plus les quelque 15 000 Suisse(sse)s atteint(e)s de la maladie de Parkinson. Conformément au principe de livraison « juste-à-temps », les producteurs et les hôpitaux limitent les quantités stockées. Les problèmes liés à la technique de fabrication, par exemple en cas de panne d'un site de production ou lorsque la stérilité n'est pas garantie, entraînent rapidement des pénuries d'approvisionnement. Les substances actives que seuls quelques sites ont les capacités de produire dans le monde, de même que les anciens médicaments dont le brevet a expiré, sont notamment très exposés.

La production de certains médicaments est concentrée entre un petit nombre de fabricants.

Les parkinsonien(ne)s sont expressément tributaires de la prise régulière de leurs médicaments. « L'indisponibilité des anti-parkinsoniens, qui est à l'origine d'interruptions de plusieurs jours dans le traitement, peut être dangereuse pour les patientes et les patients », explique le Prof. Dr méd. Stephan Bohlhalter, médecin-chef à l'Hôpital cantonal de Lucerne.

La plupart du temps, une alternative existe pour les médicaments qui font défaut. Soit les personnes concernées se procurent une spécialité de même composition (p. ex. lévodopa et carbidopa) à l'étranger, soit leur médecin leur prescrit une préparation similaire (combinaison de lévodopa et de bensérazide). La substitution n'est toutefois pas toujours aisée

et elle peut, dans certains cas, exiger un séjour en hôpital ou en clinique. Qui plus est, si les parkinsonien(ne)s qui changent de régime médicamenteux sont nombreux, les alternatives peuvent elles aussi se raréfier. Marc Brunner (nom modifié), qui vient d'apprendre dans sa pharmacie que son médicament principal n'est plus dispo-

nible, déclare : « Je suis parkinsonien et en un an et demi, c'est déjà la deuxième fois que je suis confronté à une interruption inopinée des livraisons de médicaments. »

Sur son site Internet, Parkinson Suisse fournit des informations concernant les pénuries d'approvisionnement qui ont été signalées et recommande aux personnes concernées de s'assurer d'avoir accès en permanence à leurs médicaments en se renseignant suffisamment tôt quant à leur disponibilité dans leur pharmacie.

Pour les pharmacien(ne)s, les médecins, et surtout les patient(e)s souffrant d'une maladie chronique comme le Parkinson, une communication transparente en temps opportun de la part de l'industrie pharmaceutique s'avère essentielle. Faute de quoi, la recherche de produits de substitution et l'ajustement de la posologie médicamenteuse correspondante ne peuvent débuter dans des délais acceptables. Cela évite les incertitudes, le stress et les interruptions dans le traitement, tout en préservant la qualité de vie des personnes concernées.

Eva Robmann

La liste actuelle [en allemand] se trouve ici : www.drugshortage.ch/index.php/uebersicht-2/-antiparkinsoniens, rubrique N04